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EJEMPLAR GRATUITO

Red hospitalaria
del Valle atraviesa
difícil situación
financiera: Dilian  

Ante la intervención de las
EPS Sanitas y Nueva EPS por
parte de la Superintendencia
de Salud, la gobernadora del
Valle del Cauca, Dilian
Francisca Toro, insistió en el
pago oportuno de esta entidad
a los hospitales por los servi-
cios prestados a los pacientes.

La mandataria indicó que
estas dos EPS registran en el
Valle del Cauca más de un mil-
lón 300 mil afiliados. Recordó
que la difícil situación
financiera por la que atraviesa
la Red Hospitalaria del Valle se
debe al no pago de las EPS
intervenidas.

Una lancha tripulada por tres sujetos que transportaban
más de una tonelada de marihuana dispuestas en 39 bultos
de varios tamaños, fue interceptada en aguas del Pacífico
vallecaucanos por la Armada. 

Con esta, la Institución Naval ha evitado que a las finan-
zas de las organizaciones narcotraficantes ingresen más de
70 millones de dólares en el último mes.
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Foto:  @EmcaliOficial

EMCALI INFORMÓ A LA COMUNIDAD CALEÑA QUE SE SIGUE ATENDIENDO LA EMERGENCIA PRESENTADA EN LA SUBESTACIÓN SAN LUIS.
EN LA ACTUALIDAD, HAY SECTORES EN LOS QUE AÚN SE ESTÁN PRODUCIENDO INTERMITENCIAS, LO CUAL SE DEBE A UNAS INTER-
VENCIONES ARBÓREAS QUE ESTÁN AFECTANDO LAS REDES Y SE ASEGURÓ QUE SE CUENTA CON EL PERSONAL DISPUESTO A ATENDER
CUALQUIER EVENTUALIDAD QUE SE PRESENTE EN EL SISTEMA A LA VEZ QUE SE INVITÓ A LA CIUDADANÍA A MANTENER LOS ELEC-
TRODOMÉSTICOS DESCONECTADOS POR LAS PRÓXIMAS HORAS MIENTRAS SE REALIZAN ESTAS MANIOBRAS.

Sigue atención de estación San Luis
Incautan en el Pacífico
tonelada de marihuana

■ En operativo de la Armada

■ Llamado urgente de Gobernadora
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Foto:  Ejército

Desde que el gobierno
nacional suspendió el
cese al fuego con el

Estado Mayor Central de las
disidencias de las Farc se han
presentado en el suroccidente
colombiano aproximadamente
18 combates.

Así lo dio a conocer el
Ministro de Defensa, Iván
Velásquez, durante el reciente
consejo de seguridad realizado
en Neiva.

Velásquez manifestó que se
han presentado por lo menos
18 combates entre las Fuerzas
Militares y el Estado Mayor
Central durante las últimas
semanas, los cuáles se han
venido desarrollando, para
adelantar acciones que permi-
tan proteger a la comunidad
frente a las disidencias en las
zonas donde no hay cese al
fuego.

El Ministro dijo que “desde

la suspensión en los tres depar-
tamentos Valle del Cauca,
Cauca y Nariño, más de 18
combates se han realizado de
parte de las Fuerzas Militares,
esto va a contribuir en una
avanzada en los territorios
donde existe el cese al fuego”.

Velásquez afirmó se contin-
uarán incrementando las
acciones armadas para seguir
contrarrestando estos grupos

armados. 
Además, dijo que "ya ha

habido resultados impor-
tantes, como los que se presen-
taron en los últimos diez días
por parte del Ejército y la
Policía, donde hubo capturas
de importantes cabecillas del
Estado Mayor Central y de la
Segunda Marquetalia, así
como muertes durante las
operaciones militares que se

han realizado en Huila,
Tolima, Caquetá, Cauca y Valle
del Cauca". 

Así mismo, el funcionario
indicó que en las zonas donde
sigue activo el cese al fuego, se
está reforzando la presencia de
las Fuerzas Militares.

Atentado
Por otra parte, en medio de

los problemas de orden público
que se afrontan en el surocci-
dente colombian, se presentó
un atentado contra el Inspector
de Policía del municipio de
Argelia, Cauca, Yeison Roney
Luna Muñoz d.

Mientr
El funcionario de 30 años

fue remitido a un centro médi-
co en Popayán donde fue aten-
dido. 

Por otra parte, la Fiscalía
inició la investigación para
determinar quienes fueron los
autores de este atentado.

Se mantiene la alerta en el Cauca ante el incremento de los combates en la región.

Foto: Gobernación del Valle

Un llamado a la Superinten-
dencia de Salud hizo la

gobernadora del Valle, Dilian
Francisca Toro, para uqe
pague urgente a los hospitales
para garantizar atención de los
usuarios de las EPS inter-
venidas.

Ante la intervención de las
EPS Sanitas y Nueva EPS la
mandataria insistió en urgen-
cia del pago oportuno a los hos-
pitales por los servicios presta-
dos a los pacientes y recordó
que en el departamento estas
registran más de un millón 300
mil afiliados. 

La gobernadora dijo que
“me sorprendió la interven-
ción de Sanitas porque ha sido
una de las EPS que mejor ser-

vicio tiene y que además pres-
ta atención primaria, que es
tanto lo que el Presidente
quiere y que de verdad hace
una buena atención primaria.
Pero la Superintendencia tie-
ne los causales y por eso lo
hizo, sin embargo, el problema
del sistema es que se tiene que
mejorar estructuralmente lo

que quiere decir que queremos
tener una mejor financiación
en el tema de los servicios que
se prestan a los pacientes”.

Toro recordó la grave
situación financiera que afecta
a la red de salud pública y pri-
vada del departamento por el
no pago oportuno por los servi-
cios prestados.

Investigan

Por otra parte, la Procu-
raduría, abrió investigación
contra el Superintendente Na-
cional de Salud, Luis Carlos
Leal Angarita, por presuntas
irregularidades en la inter-
vención de Sanitas, como tam-
bién por la designación de  su
agente interventor, Dúver
Dicson Vargas Rojas.

La entidad indicó que la
apertura de la investigación
disciplinaria tiene origen en
una queja instaurada en contra
de la superintendencia, por
una aparente falsa motivación
consignada en la resolución
que ordenó la intervención de
la EPS.

Se incrementan combates en la región
■ Operativos se mantienen

Foto: Dian

Durante la presentación del
informe “Estadísticas de

ingreso y riqueza en clave de
género. Un zoom en las per-
sonas más ricas de Colombia”
en Buenaventura, la Dian pro-
puso que las mujeres paguen
menos impuestos que los hom-
bres.

El director de la DianLuis
Carlos Reyes, entregó detalles
del informe, el cual revela que
el ingreso y bienes de las
mujeres es menor al de los
hombres.

Por eso indicó que el
Gobierno Nacional debe avan-
zar en una propuesta con la
cual se tenga un nuevo sistema
de recaudo tributario en Co-
lomboa, en el que los hombres,
mujeres e incluso minorías
étnicas tengan nuevos benefi-
cios en materia de recaudo de
impuestos.

Reyes dijo que “las políti-
cas tributarias pueden afectar
de forma diferente a hombres
y mujeres, pues tienen la
capacidad de ampliar o
reducir las brechas de género
en el país”.

Según las cifras presen-
tadas, las mujeres representan
la mitad de la población en
Colombia, del grupo del 0.01 %
con mayores ingresos del país,
las mujeres tan solo represen-
tan el 24% de las casi cuatro

mil personas que conforman
dicho 0.01 %.

El director de la Dian
indicó que “un sistema tribu-
tario progresivo tiene un efec-
to beneficioso sobre las
mujeres y también que es muy
importante tener una visión
en la que no solo sea el tema
género, sino el tema de las
minorías étnicas y de distintos
grupos que se pueda analizar
de una forma que en el futuro
nos permita que nuestras
políticas públicas sean ade-
cuadas para la garantía de los
derechos fundamentales”.

Como se recordará, en la
última reforma tributaria se
contempló en su artículo 90
que, a partir del año gravable
2022, las declaraciones de
renta de personas naturales
incluyan una casilla para
informar el género de quien
declara.

El estudio
El estudio de la Dian pre-

sentado en Buenaventura indi-
ca que en Colombia, los ingre-
sos y la riqueza son inequi-
tativos para las mujeres.

Según el estudio, para el
año gravable 2021, el 5% más
rico estaba conformado por
cerca de dos millones de per-
sonas. De este grupo, 50,1 %
eran hombres y 49,9 %
mujeres.

Durante la presentación del informe, la Dian propuso que las mujeres
paguen menos impuestos.

Mujeres podrían pagar
menos impuestos

■ Presentan informe

Gobernadora del Valle urgió pago a hospitales
■ Ante intervenciones

Sigue la polémica por la intervención de dos EPS por parte de la
Superintendencia de Salud.



El ssenador CCarlos
Abraham Jiménez confir-
mó que su partido,
Cambio Radical, tendrá
candidato propio a la
Presidencia de la
República en 2026.

El ccongresista vvallecau-
cano dijo que la bancada de la colectivi-
dad le viene insistiendo a Germán Vargas
Lleras para que se postule de nuevo al
primer cargo de la Nación y arranque cam-
paña de una vez, pero el exvicepresidente
les ha dicho que no es tiempo de tomar
ese tipo de decisiones.

“Todos lle hhemos ddicho qque aarranque,
pero él dijo que no, entonces hay que
esperar”, contó el senador.

Jiménez iinsistió een qque VVargas eestá sso-
brado de perfil para ser presidente de
Colombia, pero dijo que si finalmente el
exvicepresidente no acepta la postu-
lación, el partido de todas maneras tendrá
candidato propio.

“Todo ppartido, ppara qque ttenga vvida, ttiene
que tener opción de poder, y Cambio
Radical es opción de poder, por eso desde
el primer momento entendimos que
teníamos que ser partido de oposición”,

dijo Carlos Abraham Jiménez.

Aunque eel ccongresista nno ddio nnombres, ees
claro que la colectividad tiene como plan
B al senador David Luna.

El ssenador ssostuvo qque, ttal yy ccomo oocu-
rrió en las elecciones
locales del año pasado,
en 2026 los partidos que
se están acercando al
gobierno nacional recibi-
rán un castigo en las
urnas.

“Lo qque vviene ppara eel ppaís
es complejo, el detonante
va a ser el tema de la salud”, agregó el
senador, quien sostuvo que esto, sumado al
impacto que las decisiones del gobierno han
tenido en la economía y en la seguridad, ter-
minará por pasarle factura a los aliados del
presidente Gustavo Petro.

Finalmente, JJiménez ddijo qque llas ggrandes
urbes se van a volver electoralmente en
contra de Petro.

Una mmuestra dde eello, ssostuvo eel
senador, es que en Cali, considerada un
fortín del petrismo, fue elegido alcalde
Alejandro Eder y no un candidato afín al
presidente.-

Edicto Notaría

Área legal

Graffiti
MAURICIO RIOS GIRALDO
maurorios@diariooccidente.com.co
Teléfono: 3989514

Germán Vargas
Lleras

Carlos Abraham
Jiménez

Habrá castigo en las urnas para
los aliados de Petro: Abraham
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EDICTO El Notario Único del Círculo de Roldanillo - Valle del Cauca, por medio del presente EMPLAZA: A todas las personas que
se consideren con derecho a intervenir en el trámite notarial, respecto de la sucesión intestada de la causante señora ZORAIDA
HOLGUIN FRANCO, quien se identificaba con la cédula de ciudadanía No. 66.701.277 y quien falleció en el municipio de
Roldanillo-Valle, el día ocho (08) de mayo del año mil novecientos noventa y cuatro (1.994), cuyo último domicilio y asiento prin-
cipal de los negocios, fue el municipio de Roldanillo Valle, el cual fue promovido y aceptado en esta Notaría mediante acta No.
Quince (15), del día dos (02) de abril del año dos mil veinticuatro (2024), para que lo hagan dentro de los diez (10) días siguientes
a la publicación del presente edicto. Se ordena publicación en un diario de amplia circulación nacional y en la radiodifusora local,
en cumplimiento de lo dispuesto por el Artículo 3°, numeral 12 del Decreto 902 de 1988, en concordancia con el artículo 589 del
C. de P. C. ordenándose además su fijación en lugar visible de la Notaría. Para constancia se firma en Roldanillo Valle, a los tres
(03) días de abril de dos mil veinticuatro (2024).   EL NOTARIO DR. JUAN PABLO CASTILLO GIRALDO EV16917
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Las amenazas del
pre-sidente Petro y
su cenáculo de

adláteres no permearon a
todos los senadores de la
Comisión Séptima, quie-
nes sí supieron interpre-
tar el sentir de la ma-yoría
de los colombianos, impi-

diendo reformar el sistema de salud, que ha
venido afinando sus procesos y es sólido en el
orden administrativo y jurídico.

Bye, bye a la reforma a la salud dijeron los
9 senadores que votaron negativamente este
proyecto de ley. Pero él, magnánimo como se
considera, ante su enceguecido odio por el
empresariado y por quien piense diferente,
inició una arremetida contra las EPS, pero
más que contra las EPS es contra sus

pacientes, es decir, el colombiano de a pie que
más necesita de los servicios de salud, que por
mandato de la constitución política y la ley
1751 de 2015, es un derecho fundamental.

No puede el pueblo colombiano permitir
más abusos del gobierno nacional, somos
mayoría y debemos hacer respetar el Estado
de derecho. Como abogado, magíster en dere-
cho médico, considero que la estructura
jurídica del sistema de salud es sólida y debe
simplemente cumplirse y hacer cumplir las
normas vigentes. Por eso duele que se inter-
vengan EPS como Sanitas, como la Nueva
EPS por un sentimiento que puede tildarse de
odio o por demostración de poder.

Por ahora el Congreso de la República ha
demostrado sabiduría, probidad y entereza, y
eso es lo que necesitamos, que se haga la tarea
legislativa con amor por Colombia.

Las grandes almas
tienen voluntades; las

débiles tan solo deseos.
Proverbio chino

a proximidad de los grupos armados
ilegales a Cali resulta preocupante,
más en el contexto de un gobierno
nacional que no está a la ofensiva frente
las guerrillas y demás agrupaciones
criminales que siembran el terror en el
territorio nacional y que han hecho del

Pacífico una de las regiones más complejas en materia
de orden público.

Hace más de 20 años Cali sufrió atentados terroristas
y secuestros masivos perpetrados por las Farc y el ELN,
por lo que las disidencias de las Farc desafían al Estado,
preocupa que la ciudad vuelva a vivir momentos como
esos. El autodenominado Estado Mayor Central está en
Jamundí, a pocos minutos de la capital del departa-
mento, donde ya han aparición de pancartas alusivas a
este grupo criminal.

A todo lo anterior se suma la creación de un nuevo
bloque de las disidencias de las Farc  que tiene al Valle
del Cauca en su rango de acción.

Cali tiene en Alejandro Eder un alcalde comprometido
con la seguridad, y el Valle tiene en Dilian Francisca
Toro a una gobernadora que está jugada a fondo con la
defensa de los vallecaucanos, pero hay dudas sobre el
nivel compromiso del gobierno nacional frente a esta
amenaza, pues el presidente Gustavo Petro no actúa con
contundencia frente a los grupos armados al margen de
la ley.

Cali no puede volver a las épocas de los secuestros de la
Asamblea del Valle, el Kilómetro 18 y la Iglesia la
María, ni tampoco a los oscuros tiempos en los que las
bombas sacudían la ciudad y dejaban a inocentes muer-
tos. Que esto no vuelva a ocurrir depende de la decisión
y la acción del gobierno nacional, que es el que marca la
política de seguridad frente a los grupos armados al
margen de la ley. Hay que cuidar a Cali.

EL RINCON DEL
PENSAMIENTO

EN VOZ ALTA

La llegada de la cumbre
climática COP 16 pone a Cali
en un momento interesante,
en el que su biodiversidad es
percibida como atractivo en
medio de las discusiones
que buscan salvar al planeta
del cambio climático.

Entre dos cordilleras,
siete ríos, más de 450 especies de orquídeas y 563
tipos de aves, por mencionar solo algunas cifras,
la ciudad tiene un patrimonio ecológico signi-
ficativo, que ha visto crecimiento durante las
últimas décadas, y que también ha avanzado en
la conservación de las áreas rurales.

En el núcleo urbano debemos acompañar
esta transformación, para reflejar visiblemente
el compromiso con la agenda medioambiental,
pero a la vez para nutrir la imagen de nuestra
ciudad de una manera duradera, con una apues-
ta ecológica, y hacerla parte de la vida cotidiana,
para que deje de ser una aspiración y se con-
vierta en realidad.

La construcción de jardines verticales, posi-
ble en hogares con algo de espacio, debería car-

acterizar a Cali. Espacios para la independencia
alimentaria y el intercambio de alimentos,
aprovechando el privilegio del clima templado,
junto a cultivos hidropónicos y demás posibili-
dades. Reflejemos de manera visible el compro-
miso que cada hogar tiene con la sostenibilidad.

Cali reúne todo para entrar al mercado de
los bonos de carbono, y aprovechar los benefi-
cios económicos y ambientales que traen consi-
go. Los bonos son instrumentos financieros que
permiten a países, empresas e incluso a ciu-
dades compensar sus emisiones de carbono
invirtiendo en proyectos que reducen las emi-
siones de gas de efecto invernadero.

Hablamos de proyectos de reforestación, de
conservación de ecosistemas y desarrollo de
energías renovables, todo esto puede generar
créditos de carbono que serían valorados en el
mercado internacional.

Sería ideal recibir dinero internacional
para hacer una ciudad más verde, cada vez más
ecológica, y que procese cada vez más emisiones
en beneficio de la región y del planeta.

Lea la columna completa en www.occidente.co

JUAN MARTÍN
BRAVO

El tiempo es lo único que no
podemos detener, se manda
solo, va por nuestras vidas
entregando diferentes tipos de
sentimientos.

Siempre es bueno no ale-
jarse mucho de nuestras famil-
ias o amigos porque algún día
los necesitaremos aunque no
queramos, no deseamos que
nadie tenga que sufrir un día
en la vida, pero parece ser que
es un equilibrio, hay que sufrir
para poder valorar la felicidad,
no existe amor sin llorar algu-
na vez, entonces debemos estar
atentas que nuestro tiempo en
la tierra está llena de con-
trastes.

El tiempo, es como un
camino que debemos caminar
ya sea para nuestro bien o para
nuestro mal, sólo hay que cam-
inar sin detener nuestros pasos
y sin mirar hacia atrás.

El Tiempo es demasiado
lento para aquellos que espe-
ran…

• El Tiempo es demasiado
rápido para aquellos que
temen…

• El Tiempo es demasiado
largo para aquellos que
sufren…

• El Tiempo es demasiado
corto para aquellos que cele-
bran…

El tiempo

Las ccolumnas rreflejan lla
opinión ddel aautor,  nno  lla pposi-

ción eeditorial ddel DDiario
Occidente.

MI OPINIÓN

Bonos de carbono para el futuro sostenible de Cali

MI COLUMNA

L
LEONARDO MEDINA

PATIÑO

Bye, bye, reforma a la salud
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Editorial

DDeell  ggoobbiieerrnnoo  nnaacciioonnaall  ddeeppeennddee  qquuee  eell  aavvaannccee
ddee  llooss  ggrruuppooss  ccrriimmiinnaalleess  nnoo  ddeevvuueellvvaa  aa  CCaallii  aa

ééppooccaass  ddee  ddoolloorr..

Hay que cuidar
a Cali
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Foto: Alcaldía de Cali

Los trabajos para
garantizar la
prestación normal del

servicio de energía en varios
barrios del norte de Cali
continuaban este jueves
anunciaron las Empresas
Municipales de Cali, Emcali.

La entidad informó a la
comunidad caleña que se
sigue atendiendo la emer-
gencia presentada en la
subestación San Luis, que el
pasado martes se incendió
dejando por lo menos diez
barrios sin el servicio.

Según informó  Emcali
“hay sectores en los que aún
se están produciendo inter-
mitencias, lo cual se debe a
unas intervenciones
arbóreas que están afectan-
do las redes”.

Sin servicio

Ayer, por lo menos 40 mil
familias todavía se encontra-
ban sin el servicio de
energía, lo que ha generado
inconformidad entre los
usuarios de este sector de la
ciudad.

Algunos ciudadanos se
mostraron descontentos
porque trabajan en casa y
necesitan del servicio de
energía, otros que tienen sus
negocios que dependen del
servicio expresaron su pre-

ocupación por las pérdidas
económicas.

Por su parte, Emcali con-
tinuaba con los trabajos
para restablecer el servicio.

Balance
La gerencia de Energía

de Emcali, entregó un bal-
ance de las afectaciones en la
prestación del servicio,
luego que el incendio de una
subestación ubicada en el
barrio San Luis afectara
más de diez circuitos.

Como se recordará,
unidades del Cuerpo de
Bomberos de Cali traba-
jaron durante varias horas
para sofocar el incendio el
masado martes.

Durante la emergencia
la energía fue suspendida
para 100 mil usuarios, de
los cuales se logró el
restablecimiento de 60 mil
hasta altas horas de la
noche.

El ingeniero José David
Insuasti, gerente de Energía
de Emcali, dijo que en el
trancurso del jueves fue
restablecido el servicio en el
100% del área afecta-
da.Según Insuasti ayer se
venían haciendo opera-
ciones para mejorar la con-
fiabilidad del servicio en
esta zona.

Emcali seguía trabajando ayer para restablecer el servicio de energía a
varios caleños.

Foto: Armada

Una lancha tripulada por tres sujetos
que transportaban más de una tonela-

da de marihuana fue interceptada en
aguas del Pacífico vallecaucanos por la
Armada.

Cono esta, la Institución Naval ha evi-
tado que a las finanzas de las organiza-
ciones narcotraficantes ingresen más de
70 millones de dólares en el último mes.

Según informó la Armada,   a través de
operaciones de control y seguridad maríti-
ma integral, se interceptó una lancha trip-
ulada por tres sujetos que transportaban
1.121 kilogramos de marihuana en el Valle
del Cauca.

La lancha fue identificada por
unidades de la Armada de Colombia
desplegadas en el mar y de inmediato una
unidad de Guardacostas realizó la inter-
dicción marítima.

Inspección
Durante la inspección a la embar-

cación, que era tripulada por tres sujetos,
dos de nacionalidad panameña y un
colombiano, fueron hallados 39 bultos de
diferentes formas y tamaños, una bolsa
con dosis personales, 200 galones de com-
bustible y varios equipos de comunica-
ciones.

El personal militar trasladó la embar-

cación con el material y los sujetos hasta la
Estación de Guardacostas de
Buenaventura, donde personal del Cuerpo
Técnico de Investigación – CTI realizó la
Prueba de Identificación Preliminar
Homologada – PIPH a los paquetes, que
arrojó positivo para 1.121 kilogramos de
marihuana.

Los sujetos de 42, 43 y 45 años, fueron
puestos a disposición de la Fiscalía
General de la Nación para su judicial-
ización.

Golpe
Con esta operación, la Armada de

Colombia evitó que más de siete millones
de dólares ingresaran a las finanzas de las
organizaciones narcotraficantes que
delinquen en el Pacífico colombiano y la
distribución aproximada de 187 mil dosis
en las calles del mundo.

Emcali trabaja por normalizar
energía en norte de la ciudad

■ Restablecido el servicio

Foto: Policía

Con la presencia del presi-
dente Gustavo Petro y del

director de la Policía Nacional,
general William René
Salamanca, fue presentado en
nuevo “Modelo de servicio de
Policía orientado a las per-
sonas y los territorios”.

Según dijo el presidente
Petro, la estrategia busca acer-
car la Policía a la ciudadanía y
desmilitarizarla.

Así mismo, informó la
institución policial, se trata de
una metodología por medio de
la cual se establecen los ele-
mentos claves para la
planeación y gestión estratégi-
ca del servicio de policía a
través de un proceso sistémico
con un enfoque de compren-
sión del territorio diferencial,
flexible y focalizado.

Se indicó que el objetivo es
contribuir a la convivencia y
seguridad ciudadana en el ter-
ritorio, por medio de un servi-
cio de policía cercano, confi-
able y efectivo, orientado a
atender los requerimientos de
las comunidades y las autori-
dades.

Así mismo, el nuevo mode-
lo busca la corresponsabilidad
en la coordinación de capaci-
dades interinstitucionales de
las autoridades político

administrativas, la comunidad
y actores clave a través del dis-
eño de planes de trabajo orien-
tados a la solución de los prob-
lemas.

También contempla como
primer componente, la com-
prensión del territorio, el cual
permite identificar los fac-
tores de riesgo social que se
presentan y que podrían
incidir en la comisión de con-
ductas contrarias a la con-
vivencia y la comisión de deli-
tos.

Atributos
Preventivo, flexible, corres-

ponsable, diálogo ciudadano,
profesionalización e integri-
dad. 

Por otra parte, bajo la
estrategia "Seguridad en el te-
rritorio" uniformados adscrito
al Distrito Especial de Policía
Buenaventura, lograron la
captura en flagrancia de un
hombre por el delito de tentati-
va de homicidio. 

Así mismo, en desarrollo
de las actividades operativas
alineadas a la ofensiva
nacional contra el delito y a la
estrategia policial “Seguridad
en el Territorio”,   la capturó
un hombre en flagrancia que
realizaba  disparos al aire en
Palmira.

Fue presentada la nueva estrategia de la Policía para atender a la comunidad.

Presentan nueva
estrategia de la Policía

■ Más cerca de la comunidad

Incautan una tonelada de marihuana
■ En el Pacífico

Más de una tonelada de marihuana fue incautada por
la Armada en el Pacífico.
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Luego de anunciar la intervención de la
Nueva EPS, la Superintendencia de
Salud emitió un Abecé en el que explica

qué pasará con los servicios de la entidad.
Los usuarios de Nueva EPS continuarán

recibiendo los servicios en las mismas institu-
ciones en donde los han recibido hasta el
momento. No tendrán que cambiar de médico
ni pedir nuevas autorizaciones para los servi-
cios ya autorizados.

¿Debo hacer trámites distintos a los que
he hecho?

No. Los afiliados no deben hacer trámite
alguno, distinto a los de costumbre, para
recibir la atención médica, solicitar las auto-
rizaciones o reclamar sus medicamentos.

¿Seguirán prestándome los servicios
con normalidad?

Sí. El proceso que se adelanta no generará
afectación alguna en los servicios requeridos o
que se le estén prestando.

Si soy cabeza de familia, ¿mis beneficia-
rios seguirán teniendo el mismo servicio?

Su grupo familiar continuará con el servi-
cio en las mismas condiciones de siempre.

Si tengo una cita médica con especialista,
¿me la mantienen o debo pedirla nuevamente?

Todas las citas se mantienen.
¿Dónde puedo reclamar los medicamen-

tos que me formulen en adelante?
En las farmacias establecidas por Nueva

EPS en cada municipio. No cambiarán.

¿Debo pedir una nueva autorización
para los medicamentos que ya me formu-
laron?

No. Los puede reclamar en la farmacia de

siempre, con la fórmula que le dieron.

Si tengo una urgencia ¿a dónde debo ir?
A los centros de atención establecidos por

Nueva EPS en cada uno de los municipios. Si
se trata de una urgencia vital, en la que pueda
correr peligro la vida de una persona, puede ir
a la clínica o al hospital más cercano, aunque
no tenga convenio con su EPS.

Si tengo un tratamiento en curso o me
fue programado un procedimiento, ¿me lo
mantienen?

Sí. No habrá cambio alguno al respecto.

Si actualmente yo o algún integrante de
mi núcleo familiar está hospitalizado, ¿me
seguirán cubriendo los servicios?

Sí. Tanto los servicios como los costos que
genere la hospitalización serán asumidos por
Nueva EPS.

Estoy en embarazo y tengo servicios
pendientes de autorización. ¿quién será el
responsable de mi atención?

Continuará siendo Nueva EPS. No se sus-
penderán.

Si tengo una tutela en curso, ¿cómo

hago el trámite de autorización y entrega
de lo que cubre el fallo?

De la misma manera que lo ha hecho siem-
pre.

Tengo un servicio no incluido en el plan
de beneficios de salud y no puedo inter-
rumpir el tratamiento. ¿qué debo hacer?

No necesita hacer algo adicional. Si ya
empezó un tratamiento, Nueva EPS lo contin-
uará. Si necesita uno nuevo, lo puede tramitar
de la misma manera como se ha hecho siem-
pre.

Si presento algún problema o falla en la
atención, ¿qué debo hacer?

Puede interponer un reclamo ante la EPS,
en el link https://portal.nuevaeps.com.co/
Portal/public/contactenos/quejas/registrarQ
uejas.jspx

También puede ingresar al link
https://www.nuevaeps.com.co/personas/con-
tactate-con-nosotros , en donde encontrará las
distintas formas de comunicarse con la EPS

¿Se garantizará el servicio en los mis-
mos centros, clínicas y hospitales?

El servicio se prestará en la red de atención
de Nueva EPS, con normalidad. 

¿Dónde atenderán ahora a los
pacientes de la Nueva EPS?

■ Todo lo que deben saber los usuarios de esta entidad
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Durante el año 2023, Cali
mostró un crecimiento
significativo del 1.0%

según indica el informe del
Indicador Mensual de
Actividad Económica-IMAE,
de la Pontificia Universidad
Javeriana de Cali, superando
el promedio nacional del 0.6%
y el del Valle del Cauca con
0,5% para el año 2023 según
datos del Departamento Admi-
nistrativo Nacional de
Estadísticas (Dane).

En el informe se registró
que el gasto público destinado
a salud y educación, así como
el consumo de energía, que son
componentes con una pon-
deración significativa dentro
del Índice Mensual de Acti-
vidad Económica (IMAE),
mostraron un crecimiento pos-
itivo en comparación al 2022,
mientras que el Índice de
Producción Industrial regional
(IPIR), el número de nuevas
microempresas, las licencias
de construcción, las matrícu-
las de vehículos nuevos, la ocu-
pación hotelera y los peajes de
carga experimentaron una
baja.

Se destaca que pese a la
contracción de algunas de las
variables relacionadas con la
actividad económica, el Índice
de Producción Industrial
regional (IPIR), el consumo de
energía comercial, licencias de
construcción, depósitos de
ahorro, la ejecución del gasto
de salud y educación, el Índice
de Confianza del Consumidor
(ICC) y los peajes de carga,

superaron las dinámicas
nacionales en el año 2023.

En el contexto de la ciudad,
se evidencia una prolongación
del estancamiento en la pro-
ducción de bienes y servicios,
manteniéndose por encima de
la zona de decrecimiento que
ha caracterizado a nivel
nacional en períodos recientes.

No obstante, es importante
resaltar que la industria distri-

tal ha experimentado una dis-
minución menos pronunciada
en comparación con el prome-
dio nacional y departamental
durante el año 2023.

“Estamos estimando con el
indicador mensual de activi-
dad económica que la econo-
mía de la ciudad creció un 1%.
Esto marca una desaceleración
importante porque en el año
2022 se había crecido el 7 .5%.
Es una desaceleración que
también va en consonancia
con el incremento de las tasas
de inflación, el aumento de las
tasas de interés, también con-
sistente con la desaceleración a
nivel de la economía nacional,
pero en el caso de Cali la de-
saceleración es menos aguda,
incluso no hay datos negativos
de crecimiento” aseguró Pavel
Vidal, Profesor- P.h.D en
Economía de la Universidad
Pontificia Javeriana Cali.
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Cali supera promedio nacional con un crecimiento
del 1.0% en su actividad económica en 2023

Compromiso de recuperación
Asimismo, el secretario de Desarrollo Económico, Edwin
Maldonado, resaltó “Desde la alcaldía de Cali, la Secretaría de
Desarrollo Económico estamos comprometidos con recuperar la
economía de nuestra ciudad y con la generación de 100.000
empleos formales para los caleños. Para esto es muy importante
entender la evolución de la economía, los diferentes datos
económicos y por eso el IMAE resulta un indicador muy impor-
tante para entender cómo ha sido el crecimiento de la
economía”.
En cuanto a las proyecciones futuras, se anticipa que Colombia
experimentará una leve aceleración económica en el año 2024,
aunque esta será inferior a las expectativas para la región de
América Latina en su conjunto.
En el ámbito internacional, se observa una continuación de la
apreciación del peso colombiano y un crecimiento moderado en
los principales socios comerciales de Cali y el Valle del Cauca. Por
otro lado, resulta positivo destacar la reducción en las tasas de
interés y en la inflación.
“Lo que estamos viendo como noticia importante, que da cierto
optimismo, es que en el último trimestre del año pasado, 2023,
la economía se expandió un 1.6%. No podemos hablar todavía
de una recuperación consolidada, pero sí pudiéramos hablar de
que la economía tocó fondo y puede tener una recuperación un
poquito más significativa en este año” indicó Pavel Vidal.
No obstante, persiste la incertidumbre como una barrera signi-
ficativa para la inversión privada y, por ende, para el crecimiento
económico. En el contexto nacional, será crucial monitorear el
desarrollo y avance de las reformas en el Congreso, ya que estos
factores jugarán un papel determinante en el panorama
económico del país en el próximo año.

■ Anticipando una recuperación moderada tras la desaceleración

Foto: Diario Occidente

El Instituto Nacional de
Vías, Invías, inició la

etapa de socialización con
las comunidades del puerto
marítimo de Buenaventura
en el departamento del Valle, del proyecto de
revisión, actualización y/o complementación de
los estudios y diseños para el dragado de pro-
fundización en el canal de acceso a dicho puerto
el cual está a cargo del consorcio Diseños
Buenaventura.

En la jornada de socialización, la Dirección
Técnica y de Estructuración del Invías dio a
conocer a los líderes comunitarios de Buenaven-
tura, los criterios para la elaboración de los
Estudios de Impacto Ambiental (EIA), el proce-
so de consulta previa con las comunidades étni-
cas y la gestión de la licencia ambiental que se

debe adelantar para desarrol-
lar el dragado de profun-
dización.

La elaboración de los estu-
dios y diseños del proyecto
tiene un valor de $26.949 mil-

lones, de los cuales $25.000 millones se destinan
para la consultoría y $1.949 millones para la
interventoría. El proyecto tiene plazo hasta el 31
de diciembre de 2024.

Los resultados de la consultoría permitirán
abrir la licitación de obra pública del dragado de
profundización del puerto, el cual beneficiará a
más de 432 mil habitantes de esta región y se
avanza en la concertación de impactos con las
comunidades aledañas al futuro dragado, par-
ticularmente los pescadores, así como el
cumplimiento de los acuerdos pactados con el
Comité de Paro Cívico de Buenaventura.

Socializan impacto ambiental
del canal de acceso

■ En el puerto de Buenaventura

Foto: Comfenalco

Hoy 5 de abril, se llevará a
cabo “Más Empleo Ca-

li”, una feria de empleabili-
dad en la que se ofrecerán
800 vacantes de 30 empresas
de diferentes sectores.

Esta jornada, que rea-
lizará Comfenalco Valle De-
lagente, en articulación con
la Secretaria de Desa-rrollo
Económico de la Alcaldía de
Cali y la Gober-nación del
Valle del Cauca, busca gene-
rar un espacio de encuentro
entre las personas que están
en búsqueda de empleo y las
organizaciones que ofrecen
vacantes laborales.

Con este evento se espera
impulsar la generación de
empleo formal en Santiago

de Cali, en sectores económi-
cos como: Atención al clien-
te y call center, operativos,
salud, aseo y oficios varios,
seguridad privada, trans-
porte y logística, entre otros.

La jornada se realizará
de 8 a.m. a 11:00 a.m. en el
Coliseo de Hockey ubicado
en la Calle 9 # 38 – 109 (Cali).
Dentro de las recomenda-

ciones para asistir están:
●Llevar varias hojas de

vida impresas.
●Asegurarse de llevar el

documento de identidad.
● Llegar temprano para

evitar filas y aprovechar al
máximo esta experiencia.

● Evitar el uso de
tacones, se recomienda asis-
tir con calzado deportivo.

800 vacantes disponibles
en “Más Empleo Cali”

■ ¡Trabajo sí hay: abril inicia con empleo para los
vallecaucanos!
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La Facultad de
Ingeniería, Diseño y

Ciencias Aplicadas de la
Universidad Icesi, anunció
la apertura de un nuevo
programa de pregrado,
único en el país y en la
región: Ingeniería en
Energía Inteligente.

La nueva carrera que ya
tiene las admisiones abier-
tas para el segundo semes-
tre de 2024cuenta con el
respaldo, rigurosidad y
acreditación de alta calidad
de la Universidad Icesi.

Su programa académico
consta de 8 semestres más
uno adicional de práctica
profesional con un pensum

de aprendizaje basado en
proyectos. 

Según explicó Esteban
Piedrahita, rector de la
Universidad Icesi “este pro-
grama está diseñado para
formar a los líderes que el

país requiere para la transi-
ción energética hacia un
futuro sostenible, llevándo-
los más allá de los límites
tradicionales de la inge-
niería e incorporando de
manera integral las últi-

mas tecnologías y enfoques
innovadores para una
gestión sostenible e
inteligente del futuro”. 

Este pregrado fue dis-
eñado de la mano de empre-
sas líderes del sector
energético a nivel nacional
e internacional como
Celsia, PTI, GERS,
Greendipity, Klik Energy,
Vatia y Grupo de Energía
de Bogotá – GEB, entre
otras, para responder a su
demanda y a los nuevos
retos y oportunidades del
mundo actual. Ricardo
Sierra, líder de Celsia afir-
mó que “el pénsum de esta
nueva carrera nos permi-
tirá contar con los profe-

sionales que estamos nece-
sitando en un sector que
cada día evoluciona y avan-
za hacia un proceso de tran-
sición energética planifica-

da y a la medida. Desde
Celsia estamos muy con-
tentos y ansiosos de contar
con estos nuevos profesio-
nales”,

Foto: Pixabay
El proceso de embarcarse

en un posgrado es un hito
significativo en la vida

académica de cualquier per-
sona.

Sin embargo, este viaje
está lleno de desafíos, y

cometer errores puede resul-
tar costoso en términos de
tiempo, esfuerzo y recursos.
Aquí, exploraremos los

errores cruciales que no
puedes permitirte cometer
al embarcarte en un posgra-
do:

Los errores cruciales que no se deben
cometer al estudiar un posgrado

●● Falta de Planificación Estratégica
Antes de comenzar cualquier programa de posgrado, es esencial tener un
plan claro y realista. No planificar adecuadamente puede llevarte a la deri-
va, sin metas claras ni dirección. Tómate el tiempo necesario para investi-
gar el programa, sus requisitos y tus propias metas profesionales.

●●  Subestimar la Carga de Trabajo
Un error común es subestimar la cantidad de trabajo requerido en un pos-
grado. Puede ser abrumador, especialmente si estás trabajando o tienes
otras responsabilidades. Es crucial mantener expectativas realistas y desar-
rollar habilidades de gestión del tiempo desde el principio.

●●  Descuidar el Equilibrio entre la Vida Personal y Académica
Es fácil caer en la trampa de dedicar todo tu tiempo y energía al estudio,
descuidando tu bienestar personal. Recuerda mantener un equilibrio
saludable entre la vida académica y personal para evitar el agotamiento y
maximizar tu rendimiento.

●●  Aislamiento y Falta de Colaboración

Aunque la investigación y el estudio individual son importantes, el ais-
lamiento puede ser perjudicial. No cometas el error de evitar la colabo-
ración con tus compañeros y profesores. El intercambio de ideas y la dis-
cusión son fundamentales para el crecimiento académico y personal.

●●  Ignorar el Desarrollo de Habilidades Blandas
No te centres exclusivamente en el desarrollo de habilidades técnicas. Las
habilidades blandas, como la comunicación efectiva, el trabajo en equipo
y el liderazgo, son igualmente importantes en el mundo laboral. Dedica
tiempo a cultivar estas habilidades durante tu posgrado.

●●  No Buscar Retroalimentación Constante
La retroalimentación es crucial para mejorar y crecer como estudiante. No
cometas el error de evitarla o esperar hasta el último minuto para buscar
comentarios. Busca activamente la retroalimentación de tus profesores y
compañeros a lo largo del proceso.
●●  Postergar la Toma de Decisiones
Desde la elección de tu tema de investigación hasta la selección de tus

cursos, postergar decisiones importantes puede complicar tu experiencia
de posgrado. Asume la responsabilidad de tus elecciones y toma deci-
siones de manera oportuna y deliberada.
Evitar estos errores cruciales puede marcar la diferencia entre una experi-
encia de posgrado exitosa y frustrante. Mantén la atención en tus objetivos,
muestra interés en tu desarrollo académico y personal, despierta el deseo
de mejorar constantemente y toma acción de manera proactiva para max-
imizar tu éxito en el estudio de posgrado.
Recuerda siempre aplicar las normas de comunicación CEO para garanti-
zar que tu camino hacia el posgrado esté marcado por la claridad, la efec-
tividad y la originalidad. ¡Adelante, y que tu viaje académico sea gratificante
y exitoso!

●●  Webinar gratuito
Tu mejor inversión: aumenta tus ingresos con un posgrado virtual
Descubre las mejores formas de incrementar tus ingresos y crecer profe-
sionalmente.
Informes e inscripciones en occidente.co:
https://eduka.occidente.co/aumenta-tus-ingresos-con-un-posgrado-virtual/

■ Evita estos pasos en tu camino hacia el éxito académico

■ Lanzan nueva carrera

Icesi presentó la nueva 
carrera Energía Inteligente

Desafíos energéticos
La creación de esta carrera responde a la urgente necesidad de abordar los
desafíos energéticos actuales de forma sostenible en un mundo donde la
demanda de energía sigue aumentando para impulsar el desarrollo. El obje-
tivo es promover una gestión inteligente de la energía, que concilie las cre-
cientes demandas con la preservación del medio ambiente y el uso eficiente
de las nuevas tecnologías. 
“Los estudiantes de nuestro programa interactuarán con tecnologías digi-
tales de punta como la IA y los sistemas ciberfísicos y ciberseguros que
impulsan la innovación y engrandecen el mundo. Además, vivirán experien-
cias prácticas tempranas con cercanía a las empresas de la industria y
podrán obtener certificaciones de habilidades (con insignias digitales antes
de terminar el programa), herramientas de vanguardia que les permitirán
transformar el mundo y conservar nuestro planeta” expuso Norha Villegas,
decana de la Facultad de Ingeniería, Diseño y Ciencias Aplicadas. 
Por su parte, Ricardo Moreno, director del programa indicó que “la proyec-
ción global de esta nueva carrera permitirá a sus graduados desempeñarse
en diversos campos y con gran libertad de acción como consultor(a) de
energía, fundador de startups de la industria energética, estratega de nego-
cios de energía, gestor de innovación en energía, gerente de proyectos de
energía, entre otros campos y profesiones”. 
Con este programa, la Universidad Icesi, que se propone construir un futuro
mejor, transformando vidas y potenciando organizaciones, ha decidido apos-
tarle a la preparación de los jóvenes que serán la generación llamada a tra-
bajar incansablemente por una transformación energética sostenible, efi-
ciente y tecnológica que busque salvar el planeta.
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Al parecer menos de lo
que pensamos. Así lo
refleja la última

encuesta anual de marketing
de contenidos, llevada a cabo
por el Content Marketing
Institute en colaboración con
MarketingProfs.

El estudio involucró a 333
especialistas en marketing de
empresas de más de 1000
empleados. Este estudio ofrece
una visión detallada sobre la
adopción y las actitudes hacia
la inteligencia artificial (IA)
generativa dentro del ámbito
empresarial.

Adopción de IA: 
un desafío

El estudio revela que solo el
58% de los especialistas en
marketing empresarial uti-
lizan herramientas de IA gen-
erativa, marcando una diferen-
cia significativa de 14 puntos

porcentuales menos que el uso
general en el sector B2B.

Los mandatos corporativos
que prohíben el uso de la IA
generativa y las preocupa-
ciones sobre la precisión y
comprensión figuran entre las
principales razones de esta ret-
icencia.

Usos y aplicaciones
de la IA en el 
marketing

Aunque la adopción es lim-
itada, aquellos que implemen-
tan IA generativa la utilizan
mayormente para generar
ideas y realizar investiga-
ciones sobre titulares y pal-
abras clave. Las tareas de
esquematización, corrección,
y generación de contenido
visual y auditivo presentan

menores tasas de uso.
¿Y a futuro?

Los encuestados anticipan
un mayor uso de la IA en el
desarrollo de contenido,
aunque existe una preocu-
pación por el aumento del con-
tenido de baja calidad y
estandarizado en el que se
notará la intervención de la AI.
En ese sentido apuntan a que

la IA debe mejorar los con-
tenidos y no reemplazar la
creación humana.

El SEO y la IA
Los especialistas también

proyectan cambios significa-
tivos en la optimización de
motores de búsqueda (SEO)
debido a la IA, con un énfasis
en satisfacer las preguntas fre-

cuentes y adaptarse a los cam-
bios en los algoritmos de
búsqueda. La preparación
para estos cambios varía, con
algunos enfocándose en la
intención del usuario y otros
en la creación de contenido de
liderazgo intelectual.

Los desafíos
La precisión de la IA, su

comprensión de contextos
complejos, y los potenciales
riesgos de derechos de autor
son los mayores desafíos que
los encuestados plantan. Ade-
más, la falta de capa-citación y
entendimiento sobre cómo
implementar eficazmente la IA
en estrategias de marketing.

Otro desafío es el temor a
que el exceso de dependencia
en la generación automática de

contenido diluya la calidad y
autenticidad de las narrativas
de marca, comprometiendo la
capacidad de las empresas
para conectarse con las audi-
encias en un mercado saturado
de información.

Estos desafíos exigen un
enfoque equilibrado y
estratégico hacia la adopción
de la IA, priorizando la edu-
cación, la regulación interna, y
una consideración cuidadosa
de las implicaciones éticas y
prácticas de su uso.

El resultado completo del
estudio realizado por el
Content Marketing Institute
puede consultarse en

https://contentmarketin-
ginstitute.com/articles/enter-
prise-content-marketing-
research-findings/#ai-use

■ Una mirada al ámbito empresarial

¿Los “marketeros” están usando la AI?
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Foto: Prensa del evento

Este viernes 12 de abril, el
Teatro Municipal Enri-

que Buenaventura se viste de
gala para recibir a los
amantes de la música con un
evento imperdible.

Disfruta de un concierto
especial con el repertorio
inolvidable de Soda Stereo,
interpretado magistralmente
por la voz de Cristóbal Micaly. Este talentoso
artista cautivó a miles de espectadores en la ver-
sión chilena del exitoso programa "Yo me
llamo", sorprendiendo con su asombrosa habili-
dad para capturar la esencia vocal y el estilo
único de Gustavo Cerati.

¡Una noche llena de emociones y recuerdos
te espera! En esta ocasión, Micaly estará acom-
pañado por ‘El Rito de Soda Stereo’ junto con la
reconocida Banda Departamental del Valle.

Este espectáculo promete elevar el sonido de
Soda Stereo a su máxima expresión musical,
ofreciendo una experiencia única que fue previ-
amente presentada con éxito en el Movistar
Arena de Bogotá junto a la Orquesta
Filarmónica de Bogotá. Ahora, es el turno de
Cali para ser testigo de este extraordinario

show.
Las entradas para este

evento se están agotando ráp-
idamente, la compra de bole-
tos se puede realizar de man-
era virtual en eticketablan-
ca.com o en las tiendas físicas
de AKT y Alkomprar.

Este homenaje a Soda
Stereo promete ser una expe-

riencia musical inolvidable que ningún fanático
de la legendaria banda argentina querrá perder-
se.

Es por ello que extendemos la invitación a
todos los caleños, sin importar su edad, ya que el
acceso está disponible para todo público, pues es
una opción de entretenimiento perfecta para
disfrutar en familia.

Para más información sobre este y otros
eventos emocionantes, síguenos en nuestras
redes sociales: Instagram y Facebook como
TeatroMunicipalCali, y en X como TMuni-
cipalCali.

¡No te pierdas este espectáculo único!
Acompáñanos y revive la magia de Soda Stereo
en el Teatro Municipal Enrique Buenaventura.
#VamosAlTeatro

Foto: Prensa del artista

El grupo musical Plu con
Pla, de Tumaco, Nariño

fue nominado en la categoría
Mejor canción folclórica del
año en los Premios Nuestra
Tierra 2024, por su canción
“Pura Actitud” que realizó en
colaboración con el músico,
productor y compositor
chocoano Alexis Play.

Esta canción hace parte del
álbum que lleva el mismo nom-
bre, fue coproducido por
Manos Visibles y lanzado el
año pasado en el marco del pro-
grama Pacífico Máster Beat,
que busca construir equidad
racial y de género a través del
poder sonoro, de Manos
Visibles y bajo el sello ADA de
Warner Music Group /
Blavatnik Family Foundation -
Social Justice Fund.

Para Harold Tenorio, direc-
tor de Plu con Pla, esta nomi-
nación es de gran relevancia,
no solo para el grupo sino para
todos los músicos del Pacífico
colombiano: “Es muy signi-
ficativo definitivamente por el
trabajo que hemos venido real-
izando, pues lo recibimos con
mucha alegría y mucho entusi-
asmo ya que de una u otra
manera se viene haciendo un
esfuerzo desde acá, desde las
regiones, por trabajar en nues-
tras músicas, por aportar
desde la innovación a la con-
servación de las tradiciones y
relacionar nuestra música con
las nuevas generaciones”, dice
este hombre que ha dedicado
su vida a preservar la música

folclórica de esta parte del país.

Reconocimiento
En los Premios Nuestra

Tierra compiten más de 150
artistas en 28 categorías por el
galardón más importante de la
música nacional y
reconocimiento a su trabajo
durante el período de enero a
diciembre de 2023. El 30% de

los votos proviene del público,
mientras que el 70% restante
será decidido por un comité
musical. Las votaciones para el
público están abiertas a través
de www.premiosnuestratier-
ra.com hasta el 21 de abril
próximo.

“Pura Actitud”, es un tra-
bajo en colaboración con el
músico, productor, compositor

y docente chocoano Alexis
Play y hace parte del primer
álbum de la agrupación Plu
con Pla, producido por el maes-
tro Iván Benavides, ganador de
Premio Grammy y reconocido
por haber trabajado con artis-
tas tan importantes como
Carlos Vives y La Provincia,
ChocQuibTown y Aterciope-
lados, entre muchos otros.

Paula Marcela Moreno,
presidente de Manos Visibles,
organización que hace parte
del equipo de producción del
disco, ha dicho: “Esta nomi-
nación nos llena de orgullo
pues en Manos Visibles
creemos en la potencia musical
del Pacífico apoyando varios
procesos para que puedan lle-

gar al siguiente nivel. Nos
interesa el rol de las agrupa-
ciones musicales para dar
línea a través de sus letras
sobre las transformaciones del
territorio". 

“Pura Actitud” ha sido
posible gracias al proyecto
Potencia Étnica Audiovisual,
una iniciativa de Manos
Visibles y The Warner Music
Group / Blavatnik Family
Foundation - Social Justice
Fund que contribuye a la con-
strucción de equidad racial y
de género en Colombia a través
de la creación y distribución de
nuevas narrativas étnicas
sonoras y audiovisuales que
cambien los referentes y
fomenten la inclusión desde el
poder de la diversidad.

Foto: Prensa del artista

El fenómeno musical colom-
biano, Osman, conocido

como "La Voz de Cartagena",
vuelve a capturar corazones y
oídos con el lanzamiento de su
más reciente sencillo
"Amuleto". Este lanzamiento,
bajo el sello de AP Global
Music, nos sumerge en un con-
tagioso ritmo urbano, enrique-
cido con las vibrantes
melodías del Afrobeat.

Tras el éxito de "Cupido",
Osman regresa con una prop-
uesta fresca y audaz.
"Amuleto" no es solo una can-
ción, es una celebración de la
vida, del amor, y de la conexión
humana, todo ello envuelto en
un ritmo que invita a bailar y
sentir cada nota.

La creatividad y el talento
de Osman brillan en
"Amuleto", mostrando una

evolución artística impresion-
ante. La combinación de rit-
mos urbanos y elementos del
Afrobeat crea una experiencia
auditiva única, que se queda
resonando en la mente y el
corazón.

El estreno de "Amuleto"
viene acompañado de un video
musical dirigido por Gabriell
Graffer y Anthony Sánchez,
Este video es un verdadero fes-
tín visual, rebosante de color y
buena vibra, que complemen-
ta a la perfección la energía de
la canción.

Osman, cuya carrera se ha
caracterizado por su profunda
conexión con sus raíces y una
autenticidad innegable, con-
tinúa su camino en la indus-
tria musical, dejando una
huella imborrable con cada
nuevo lanzamiento. "Amuleto"
no es la excepción; es una
muestra clara del talento y la
pasión que este joven artista
colombiano aporta al mundo
de la música.

Con una base de fans en
crecimiento y un reconoci-
miento que trasciende fron-
teras, Osman está listo para
conquistar aún más corazones
y escenarios a nivel mundial.

No te pierdas la oportu-
nidad de sumergirte en el
mundo de Osman con
"Amuleto". Disponible en
todas las plataformas digitales.

■ Nominados a Mejor canción folclórica en Premios Nuestra Tierra

“Pura Actitud”, Plu con Pla de Tumaco

Llega al Municipal Soda Stereo sinfónico

■ Un repertorio inolvidable

Osman Enciende el Mundo
Musical con "Amuleto"

■ Su nuevo sencillo
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Muchos ciudadanos
quieren disfrutar de
un merecido descan-

so y viajar y conocer otros
lugares, pero muchas familias
salen de paseo con sus masco-
tas transportándolas en
vehículos, buses e incluso en
avión.

Lamentablemente, esto
también puede incluir la
ansiedad en la mascota por
viajar en un espacio al que no
están acostumbrados, lo que,
en últimas puede terminar
arruinando el viaje.

Viajar con un perro
nervioso es una mala experi-
encia tanto para la mascota
como para las personas que lo
acompañan en el trayecto.
además de producirte cierta
dosis de estrés, puede llegar a
limitar las actividades juntos.

Los animales también
tienen miedos y, por lo general,
viajar no es una experiencia
agradable para ellos. Sin
embargo, existen algunas
medidas y trucos que pueden
ayudar a hacer que los viajes
sean más llevaderos.

Las mascotas que son más
propensas de sufrir mareos
por el movimiento excesivo y
hasta vómitos suelen ser los
cachorros, también mascotas
que en experiencias anteriores
se han enfermado o han tenido
experiencias adversas como el
ser dejados solos o vivir un
evento aterrador, por ejemplo,
un accidente de tránsito en un
vehículo, pueden asociar estas
experiencias negativas con el
tipo de transporte, lo que les
genera más ansiedad durante
los viajes.

Preparar adecuadamente a
las mascotas para viajar puede
convertirlos en compañeros de
viaje ejemplares, y existen

varias medidas que pueden
tomarse para garantizar su
seguridad y comodidad
durante el viaje.

No obstante, se podría pre-
venir desde la temprana edad
que una mascota desarrolle
situaciones negativas y evitar
un estado mental estresante
cuando estén en un viaje de
carro, bus o avión.

Según Laura Peña del área
médica veterinaria de Heel
Colombia “No se debe obligar
a la mascota a ingresar al
vehículo, hay que permitir que
se familiarice, que huela, que
exploren el lugar, si el animal
da un paso hacia el vehículo,
poder premiarlo, elogiarlo y es
recomendable jugar con él y
acompañarlo para que la mas-
cota logre perder el temor a los
paseos”.

“Antes de un viaje se
recomienda una comida lig-
era, una porción favorable de
comida, ya que si no alcanzan
a digerir se pueden marear y
vomitar, eso les puede generar

ansiedad y existen varios
medicamentos de origen natu-
ral que pueden ayudar a
preparar a la mascota para el
viaje y que el impacto del
estrés no sea tan fuerte” ase-
guró.

Hoy en día existe un gran
número de productos de ori-
gen natural que ayudan a dis-
minuir el estrés o ansiedad y
que pueden ser de gran apoyo
como prevención o para el
tratamiento conductual de las
mascotas.

Como lo es Neurexan el
cual, controla cambios de com-
portamiento en las mascotas
ocasionados por el estrés, dis-
minuyendo la ansiedad, el
nerviosismo e hiperactividad
de la mascota, y lo más impor-
tante, no generan dependen-
cia.

Engystol, un producto que
ayuda a fortalecer su sistema
inmune y prevenir infecciones
de tipo viral principalmente
gastrointestinales y respirato-
rias.
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SEGUNDA CONVOCATORIA
La Junta Directiva de La Corporación Club San Fernando de conformidad

con el artículo 53 de sus estatutos se permite realizar la segunda
convocatoria a la Asamblea General Ordinaria que se llevará a cabo el
martes 16 de abril de 2024, a partir de las 6:00 p.m.; en las instalaciones del
Club de Ejecutivos. Avenida 4N # 23DN- 65 piso 9

MARIA ISABEL GUTIERREZ MARTINEZ 
PRESIDENTA 

Las mascotas suelen sufrir
de estrés en los viajes 

■ Una experiencia poco agradable para ellos






